



Embajada de  
Colombia en Sudáfrica

# Boletín de Prensa

Vol.05 Noviembre y Diciembre 2024

## Colombia cada vez más cerca de África en la región sur



Sudáfrica, noviembre-diciembre 2024. La Embajada de Colombia en Sudáfrica se complace en compartirles el último boletín del año, resumiendo las principales actividades de un emocionante bimestre. Cerrando el 2024 nos sentimos satisfechos de logros muy importantes en el fortalecimiento de nuestras relaciones con Sudáfrica y nuestras doce concurrencias, la proyección de una imagen de Colombia como potencia mundial de la vida y el servicio a nuestros connacionales. La diversificación de la agenda diplomática del Gobierno del Cambio en la región sur del continente Africano, con un enfoque centrado en la gente será la ruta de 2025.

En este boletín encontrarán detalles de la gestión de la Misión en el marco de la Estrategia África 2022-2026. Por ejemplo, en el icónico museo Constitution Hill está nuestro mural alusivo a 30 años de relaciones con un país con el cual tenemos mucho en común. En el programa Colombia en el Exterior graduamos 21 estudiantes de español de la Agencia de Desarrollo de la Unión Africana; tuvimos un gran intercambio de rugby con jóvenes del departamento de La Guajira y celebramos la tradicional Noche de las Velitas con nuestra comunidad. Ha sido un año extraordinario.

En nombre de todo el equipo de la Misión, muchas bendiciones y armonía en 2025.

**#ColombiaEnSudafrica30Años**

# EL GRAFITTI COLOMBIANO EN LOS MUROS DE SUDÁFRICA



Johannesburgo, Sudáfrica (26.11-05.12/2024). Conmemorando 30 años de relaciones diplomáticas con Sudáfrica y para enfatizar los profundos vínculos que nos unen al país, la Embajada de Colombia recibió al artista Numak, conocido grafitero y muralista de la Comuna 4 de Medellín, para dejar su huella plasmada en los muros de uno de los lugares más icónicos para la comunidad, el Museo y casa de la Corte Constitucional, Constitution Hill.

En el marco de la Estrategia de Diplomacia Cultural Colombiana (EDCC) del Ministerio de Relaciones Exteriores, bajo el enfoque temático "Colombia en paz: contar la guerra, contar la paz", la Embajada desarrolló esta iniciativa en la que se resalta el papel de las mujeres que por generaciones transmiten el saber ancestral para sostener y cuidar del tejido social que garantiza la vida digna y en paz, un aspecto que compartimos con Sudáfrica donde las mujeres han sido motor de sus cambios.

La estratégica ubicación del mural en un lugar que simboliza la determinación del pueblo sudafricano por lograr justicia, democracia y vida digna, y que cuenta con un alto tráfico de turistas y visitantes, lo hace un punto de referencia que no pasará desapercibido.

Promoviendo la diplomacia entre los pueblos y el intercambio de saberes y experiencias, el muralista NUMAK tuvo como artista local invitado a colaborar con la obra al conocido grafitero de la comunidad de Yeoville de Johannesburgo, Nkosinathi Brian Nzima - "Nathi," quien apoyó el proceso de producción del mural por seis días, generándose un interesante intercambio personal, cultural y de conocimientos en el uso de materiales y técnicas entre los artistas y el arte de la palabra gráfica. Numak tuvo además la oportunidad de intercambiar saber y experiencias con artistas grafiteros locales en una actividad desarrollada en Yeoville, un vecindario de Johannesburgo que alberga historias de creatividad y resistencias.



# Alianzas para la paz a través del arte que deja memoria



Johannesburgo, Sudáfrica (26.11/2024). La diplomacia cultural permite el intercambio de ideas, lenguaje, información, intereses y experiencias a través del arte y las manifestaciones culturales de los pueblos. Buscando alcanzar un encuentro sin precedentes con el pueblo de Sudáfrica, la Embajada cultiva la relación con el museo Constitution Hill, con el cual el Centro de Memoria Histórica tiene firmado un acuerdo de colaboración técnica y se busca ampliar este relacionamiento con otros museos y centros culturales de Colombia.

Por esta razón, el CEO del Museo, Sr. Siyabonga Hlongwane, resaltó durante el develamiento del mural "Paz" el interés del museo por ampliar el trabajo colaborativo con la Embajada y con Colombia.

En esta foto, el Sr. Sibayonga Hlongwane, CEO del Museo Constitution Hill durante el develamiento del mural "Paz" del grafitero y muralista colombiano NUMAK. Foto: Alaister Russel para la Embajada de Colombia en Sudáfrica.

#ColombiaEnSudafrica30Años

## "PAZ" un mural para el reconocimiento, el diálogo y el encuentro entre pueblos

Johannesburgo, Sudáfrica (03.12/2024). En el icónico museo Constitution Hill, la Embajadora María del Rosario Mina Rojas develó para la comunidad el mural "Paz" del grafitero colombiano NUMAK. En el evento, NUMAK y Nathi, artista local que colaboró en la creación del mural, explicaron su concepto y compartieron lo que fue la experiencia de unir técnicas, historias personales y creatividad para desarrollar esta bella pieza. NUMAK resaltó el profundo significado que tuvo para él pisar la tierra que considera origen de la vida y madre de la humanidad, y la transformadora experiencia de cumplir un sueño que creía casi imposible de alcanzar y que logró gracias al Plan de Promoción de Colombia en el Exterior, del Ministerio de Relaciones Exteriores.

#ColombiaEnSudafrica30Años



# De Colombia para Sudáfrica: arte callejero que cuida la vida



Yeoville - Johannesburgo, Sudáfrica (04.12/2024). Como parte de las actividades desarrolladas con el proyecto mural “Paz”, para promover las relaciones diplomáticas con Sudáfrica, la Embajada de Colombia apoyó este espacio de colaboración y encuentro entre grafiteros en el vecindario Yeoville, en Johannesburgo.

El muralista y grafitero colombiano NUMAK se unió con grafiteros de la comunidad que buscan revitalizar con otras narrativas a través del arte de los muros la historia política y artística de este barrio. Yeoville, es un vecindario del centro de Johannesburgo, donde históricamente llegaron inmigrantes de diversos lugares de África haciéndolo un lugar Cosmopolitan y centro de encuentro artístico y político de resistencia durante el régimen del apartheid. Hoy es una zona desprotegida y vulnerable donde el arte busca vencer experiencias y narrativas de violencia y recuperar una memoria dignificante de su comunidad.

El trabajo realizado por NUMAK en compañía del artista Nathi y los grafiteros locales deja una impronta de Colombia en la iconografía sudafricana tanto como en el corazón del artista colombiano, acostumbrado a compartir a través del graffiti experiencias transformadoras en comunidades del Chocó colombiano.

Después de haber desarrollado el mural “Paz” en Constitution Hill, en compañía del artista sudafricano Nathi, este trabajo comunitario es un emblema duradero del compromiso personal y colectivo con la reconciliación y la unidad que reconstruye comunidad. Con el mural en Yeoville, los artistas quieren motivar una mayor apropiación por parte de los residentes locales de los espacios públicos como formas pacíficas de expresar ideas diversas, generar respeto, diálogos y relacionamientos positivos.

El encuentro entre grafiteros, además del producto gráfico, propició una oportunidad para hacer evidente los lazos que unen aspectos de nuestra historia y cultura con la de Sudáfrica y sus alrededores. Al narrar su experiencia, NUMAK cuenta como estar en Sudáfrica, caminar sus calles y compartir con artistas en una zona muy deprimida de la ciudad, le permitió verse reflejado en realidades que conoce muy bien en su país, resaltando “el calor” de la gente. “Era una experiencia muy especial”, describe NUMAK explicando que no se sentía ajeno o extranjero. A pesar de no poderse comunicar en inglés o alguna de las lenguas tradicionales, NUMAK logró, no solo comunicarse, sino conectarse con esas humanidades, sus historias y vivencias a través del arte.

Con este proyecto, la Embajada pudo además establecer relacionamiento con actores de la sociedad civil que influyen en los ámbitos de la cultura y el arte. Los intercambios culturales y comunitarios que llevó a cabo Numak, integraron a los entornos urbanos de Johannesburgo generalmente marginados de este tipo de iniciativas.

De esta forma, la Embajada sigue promoviendo a “Colombia Potencia Mundial de La Vida” a través del Plan de Promoción de Colombia en el Exterior. **#ColombiaEnAfrica**

# Galería de fotos

Encuentro con comunidad local y jóvenes “Intercambio de Saberes”

4 de diciembre de 2024, Yeoville - Johannesburgo



# De La Guajira a Sudáfrica: el rugby nos une



Bogotá y Pretoria (nov. 19/2024). La Embajada de Colombia en Sudáfrica recibió con orgullo la delegación de Rugby 7 proveniente de Riohacha, en el departamento de La Guajira. Un grupo de ocho jóvenes y su entrenadora llegaron a la tierra de Mandela, la nación arcoíris, con una robusta agenda de intercambio deportivo y cultural organizada por la Embajada en coordinación con la Liga de Rugby de Sudáfrica (South Africa Rugby League –SARU), y el apoyo del departamento de deportes del Ministerio de Deportes, Artes y Culturas de Sudáfrica,

Este intercambio se dio gracias a la Iniciativa de Diplomacia Cultural y Deportiva del Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia y la Dirección de Asuntos Culturales de este Ministerio, mediante la cual se fomenta el deporte como herramienta de construcción de paz, promoción de la equidad de género e inclusión y diálogo intercultural para jóvenes provenientes de poblaciones vulnerables al reclutamiento armado de menores y otras formas de violencia.

Durante su estadía en el país campeón y potencia mundial de Rugby, las jóvenes deportistas de Riohacha vivieron una experiencia transformadora que incluyó una visita al Estadio Loftus Versfeld y el Centro de Alto Rendimiento de los Blue Bulls; sesiones de entrenamiento con atletas del Club de rugby de Mamelodi y las Bull Daisies, primer equipo profesional femenino de Sudáfrica; un partido amistoso con las Tuks de la Universidad de Pretoria, además de talleres sobre nutrición y VBG, entrenamiento muscular y una inmersión en la historia y la cultura sudafricana con visitas guiadas al Museo del Apartheid, el Museo Casa de Mandela, la Villa Cultural de Lesedi, el Parque Nacional de Pilanesberg y el icónico barrio de Soweto. Esta agenda generó experiencia, auto-reconocimiento y establecimiento de lazos de amistad entre las jóvenes atletas de Colombia y Sudáfrica, al tiempo que amplió las posibilidades de establecer alianzas para promover el deporte, las artes y culturas con el Ministerio Sudafricano y abrir puertas para oportunidades de intercambio técnico entre clubes y ligas, dimensionando el increíble avance del rugby en Colombia, especialmente el rugby femenino.

Mediante este intercambio la Embajada continúa celebrando 30 años de relaciones amistosas que se profundizan a través de una diplomacia desde y con la gente, que se concrete en acuerdos de alianza estratégica entre gobiernos. Colombia y Sudáfrica iniciarán próximamente un proceso de consultas políticas en el cual las iniciativas en relación con el deporte estarán dentro de las prioridades.

Las deportistas fueron recibidas a su regreso a Colombia por autoridades del gobierno –[ver la noticia aquí](#).

**#ColombiaEnSudáfrica30Años**

# Galería de fotos

Intercambio Deportivo "Rugby La Guajira"  
Visita al Estadio de Loftus Versfield – Pretoria

21 de noviembre de 2024



# Galería de fotos

Intercambio Deportivo "Rugby La Guajira"  
Partidos amistosos – HPC Universidad de Pretoria  
23 de noviembre de 2024



# DIÁLOGO SOBRE LOS ALCANCES Y PERSPECTIVAS DE LA COOPERACIÓN SUR-SUR ENTRE COLOMBIA Y SUDÁFRICA



Pretoria, Sudáfrica (10.12/2024). Con el apoyo de la Agencia Presidencial para la Cooperación Internacional APC-Colombia, la Embajadora de Colombia en Sudáfrica María del Rosario Mina Rojas realizó un panel sobre “Alcances y las perspectivas de la cooperación sur-sur entre Colombia y Sudáfrica” en el que participaron; la señora Andrea Kuhn, Directora para Mercosur de la Cancillería de Sudáfrica (DIRCO); el señor Brian Sebola Gerente Financiero del African Renaissance and International Cooperation Fund (ARF); Ana Carolina Tovar, encargada de los proyectos SSC en APC, el Profesor Yosseth Ariza, Director del Centro de Estudios Afrodiáspóricos de la Universidad ICESI de Colombia, y el Dr. Fabio Andrés Díaz, investigador del Centro de Excelencia para la Investigación sobre Inequidad de la Universidad de Cape Town (Sudáfrica).

Lxs panelistas compartieron las perspectivas institucionales sobre la Cooperación Sur-Sur –CSS en las relaciones Sudáfrica-Colombia y las oportunidades que dos países con liderazgo económico y político presidiendo G20 (Sudáfrica) y CELAC (Colombia), pueden avanzar fortaleciendo diálogos interregionales, alianzas de cooperación y estrategias efectivas para responder a los grandes desafíos que tiene la inequidad en los países del sur global. Los académicos, además de presentar un análisis crítico de contexto, compartieron las iniciativas que las universidades y centros de investigación pueden desarrollar para aportar a los esfuerzos de los gobiernos por alcanzar las metas de desarrollo sostenible.

Con este evento, la embajada busca motivar una mayor comprensión y disposición sobre las oportunidades de relación bilateral, multilateral y triangular que tiene la Estrategia África 2022-2026.





## CEREMONIA DE GRADUACIÓN DEL CURSO DE ESPAÑOL 2024

Pretoria, Sudáfrica (11.12/2024). 21 estudiantes de la Agencia de Desarrollo de la Unión Africana (AUDA-NEPAD) y del organismo multilateral *African Peer Review Mechanism* completaron satisfactoriamente el Curso de Español “Iniciativa para la difusión de la cultura colombiana a través de la enseñanza del español como lengua extranjera y la cultura colombiana” vigencia 2024, un programa ofrecido por la Agencia Presidencial para la Cooperación Internacional APC-Colombia, y que la Embajada desarrolló como parte de la gestión de la Misión. La profesora Neyda Carolina Segura de la Universidad Pontificia Bolivariana de Colombiana, ofreció 96 horas de clase que fueron reconocidas por la Universidad a los estudiantes en una ceremonia de graduación encabezada por la embajadora María del Rosario Mina Rojas y Zippora Maubane, jefe de comunicaciones de AUDA-NEPAD. El programa promueve una imagen positiva del país a través de su lengua madre, en una dinámica que crea interés y respeto por la diversa cultura colombiana, a la vez que promueve las relaciones diplomáticas entre los países.

[#ColombiaEnSudafrica30Años](#)



# ENCUENTRO ANUAL DE MUJERES LÍDERES EN DIPLOMACIA Y ALIADAS DE COLOMBIA



Pretoria, Sudáfrica (12.10/2024). La Embajadora de Colombia en Sudáfrica María del Rosario Mina Rojas recibió en la residencia de la Embajada a embajadoras y altas comisionadas de las concurrencias acreditadas en Sudáfrica y a varias mujeres representantes de DIRCO, para celebrar hermandad y agradecer la enorme colaboración que hemos recibido en el año 2024 en desarrollo de la agenda de gestión de la Misión.

Este encuentro, que se inició el año pasado y tiene la intención de repetirse cada año, hace parte de objetivos de promoción de la política exterior feminista, con la cual el gobierno del cambio busca fomentar y celebrar el liderazgo, participación y agencia de las mujeres en Colombia, fortaleciendo alianzas y desarrollando iniciativas para avanzar políticas con las cuales se reafirma el compromiso con la equidad, la justicia social y la democracia, de una “Colombia Potencia Mundial de La Vida”.

Entre las invitadas estuvo la Embajadora Maud Dlomo, Directora Jefe para Américas y Europa de la Cancillería de Sudáfrica (DIRCO), la señora Andrea Kuhn Directora para Mercosur y Escritorio de Colombia en DIRCO, las jefas de las misiones diplomáticas de Mozambique, República Dominicana, Palestina, Filipinas, Panamá, Rumania, y representantes del Ministerio de Desarrollo de Pequeños Negocios de Sudáfrica (DSBD), quienes destacaron el liderazgo de la Embajadora Mina Rojas dentro del cuerpo diplomático acreditado en Sudáfrica.

[#ColombiaEnAfrica](#)



## Celebración de la Noche de las Velitas

Pretoria, Sudáfrica (06.12/2024). La Cónsul de Colombia en Pretoria, María Isabel Castañeda, fue la anfitriona de la tradicional celebración de la Noche de las Velitas que la embajada lleva a cabo cada año como parte de las iniciativas de acercamiento e integración con los colombianos residentes en el país.

El evento contó con la presencia de familias residentes en Pretoria y Johannesburgo y todo el equipo de la embajada, además de algunos invitados de la comunidad.

El día de velitas que se celebra en Colombia el 7 de diciembre y que todas nuestras embajadas en el mundo celebran, anuncia el inicio de la temporada navideña, un tiempo para la unidad, la armonía y el amor que fortalece lazos familiares y comunitarios. Con esta actividad nuestra Misión Diplomática sigue realizando su tarea de promover el rescate de las tradiciones que fortalecen la identidad nacional y proyectan una imagen de Colombia dispuesta a construir paz.

**#ColombiaEnSudafrica 30Años**





## La Embajadora de Colombia en Sudáfrica, invitada a la Sesión 13 del programa “Embajadas del Cambio”

Pretoria, Sudáfrica (12.12/2024). La Embajadora de Colombia María del Rosario Mina Rojas, junto a los embajadores de Colombia en Suiza y en la Santa Sede, participó de la Sesión No. 13 del programa “Embajadas del Cambio,” un espacio para conocer el desarrollo de la política exterior de Colombia en el mundo.

En esta entrevista, la Embajadora Mina Rojas destacó los principales ejes de su nutrida agenda de trabajo diplomático y los resultados alcanzados.

Lxs invitamos a ver el programa completo haciendo [CLIC AQUÍ](#)

[#ColombiaEnSudafrica30Años](#)

## Embajadora de Colombia en Sudáfrica, acompañó al Canciller en la apertura oficial de la embajada en la República de Senegal



Dakar, Senegal (06.09/2024). La Embajadora de Colombia María del Rosario Mina Rojas, acompañó al señor ministro de Relaciones Exteriores, Luis Gilberto Murillo y a la nueva Embajadora en Senegal, Claudia Mosquera, al acto de apertura oficial de la Embajada de Colombia en la República de Senegal, como un símbolo de la voluntad de nuestro país por fortalecer lazos sólidos con el continente Africano.

Durante el evento, el Canciller Luis Gilberto Murillo expresó “Hoy honramos la memoria de nuestros ancestros y nuestras ancestras como un pilar de nuestra conexión histórica con esta parte del mundo”.

Destacó igualmente que, “estamos en un proceso de reconexión con nuestra madre tierra y de la cultura, un proceso de reconexión histórica con África”, destacando la importancia histórica y política que tiene este país para Colombia.

Por su parte, la embajadora Claudia Mosquera, resaltó que “esta embajada busca unas conversaciones que ayuden a la humanidad a repensar el contrato social global, donde en las relaciones están las claves para hablar de justicia sistémica y la lucha contra el racismo y el antirracismo negro,” e insistió “estoy aquí para trabajar duro por la Estrategia África Colombia 2022-2026 y para contribuir con un cambio en el mundo”. Más sobre esta noticia [AQUÍ](#)

# Otras noticias destacadas

## Colombia es elegida como miembro de la Comisión de Consolidación de la Paz de las Naciones Unidas – PBC

Conozca los detalles [aquí](#)



El 16 de diciembre la Vicepresidenta Francia Elena Márquez Mina, presidió la tercera sesión de la Comisión Intersectorial Nacional de Reparaciones Históricas, un esfuerzo conjunto del gobierno nacional para subsanar las desigualdades, violencias y discriminación racial heredadas del sistema colonial y los procesos de esclavización. En la sesión se aprobó el Plan de Trabajo 2025-2026 articulado a la política pública que busca eliminar el racismo y la discriminación racial. El tema de reparaciones históricas hace parte de los legados que promueve la Estrategia Africa 2022-2026. Más sobre la noticia [aquí](#).



Con gran orgullo, en su camino, la firma del Decreto 1436 del 5 de diciembre del 2024, que reglamenta la Ley 2158 de 2021, conocida como Ley del Viche/Biche.



El patrimonio cultural inmaterial que sostiene la identidad y legado cultural de los Pueblos Afrodescendientes en Colombia, alcanza un nuevo reconocimiento con el Decreto 1436 de 2024 que reglamenta la Ley 2158 de 2021 por la cual se reconoce, impulsa y protege el “Viche” bebida ancestral tradicional con la cual las parteras, sabedoras y sabedores tradicionales elaboran medicinas para curar el cuerpo y el espíritu, se promueve la sostenibilidad económica de muchas mujeres y se celebra la cultura Apropacífica en festivales como el Festival Petronio Alvarés en Cali y el Festival del Currulao en Tumaco. [Más aquí](#)

## Primera Cumbre Nacional para la Diplomacia de los Pueblos Indígenas en Colombia.

Lea sobre la [noticia aquí](#)

## Únete al canal de WhatsApp de la Cancillería y mantente informado



@COLOMBIAINSOUTHAFRICA

Síguenos en Instagram



Escanea el código QR y súmate a nuestro canal oficial, recibirás las últimas noticias y actualizaciones oficiales.



Cancillería

EMBAJADA DE COLOMBIA EN SUDÁFRICA

+27 (12) 3623106

177 Dyer Road, 2nd Floor Woodpecker Place, Hillcrest Office Park  
Pretoria, 0083

[esudafrica@cancilleria.gov.co](mailto:esudafrica@cancilleria.gov.co)



Cancillería